

RESEÑA HISTÓRICA DE LA 5ª BRIGADA DE MONTAÑA

NOMBRE DE LA GRAN UNIDAD.

5ª Brigada de Montaña "PACHACUTEC".

FECHA DE CREACIÓN.

01 de enero del 2003.

DISPOSITIVO LEGAL DE CREACIÓN.

La Quinta Brigada de Montaña fue creado con Decreto Supremo N° 027 DE/EP del 18 de diciembre del 2002, considerando que, la organización territorial del Ejército del Perú, estaba constituida por seis (06) Regiones Militares, las mismas que no se adecuaron a la situación y distribución actual de las Unidades Militares del Ejército.

En aplicación a la Ley de 27658, Ley de Modernización de la Gestión del Estado, del 30 de enero del 2002 y en cumplimiento de la Directiva N° 03 – 2001 DM/I de Setiembre del 2001 "Lineamientos de política para la reestructuración interna, racionalización y modernización de la FFAA", resultó procedente la reestructuración de la organización territorial del Ejército del Perú.

En su Art. 3 del mencionado DS N° 027, decretó crear con fecha 01 de enero del 2003, la 5ª Brigada de Montaña, en base a las Unidades de la Cuarta Región Militar (CRM); firmado por el Presidente Constitucional de la República el Dr. Alejandro Toledo Manrique, siendo Ministro de Defensa Don Aurelio Eduardo Loreto de Mola Borhme.

SÍNTESIS CRONOLÓGICA DE LAS ACCIONES DE ARMAS EN LAS QUE INTERVINO LA 5ª BRIGADA DE MONTAÑA.

Las Unidades orgánicas de la Ex – CRM (**Cuarta Región Militar**), hoy 5ª Brigada de Montaña "PACHACUTEC", perteneciente a la III DE (**Tercera División de Ejército**), en su pasado tienen relevante participación en acciones de defensa del frente interno y externo; siendo una de las misiones para la Guerra Convencional, la defensa militar en el ámbito de responsabilidad al garantizar el funcionamiento del Servicios Públicos Esenciales, asimismo las Unidades como el Batallón de Infantería Motorizado "CAQUETA" N° 9 y el Batallón de Infantería Motorizado N° 33, apoyaron a la Unidades de maniobra y apoyo de combate al TON (**teatro de Operaciones**

Norte) – TOC (teatro de Operaciones Centro) y TONO (teatro de Operaciones Nor Oriente); la misión para la Guerra No Convencional en la ZSNSE (Zona de Seguridad Nacional Sur Este), era de conducir operaciones contra el terrorismo en el ámbito de responsabilidad, para garantizar la seguridad interna y estabilidad del sistema democrático y la otra misión para el sistema de vigilancia de fronteras en la ZV-4 (**Zona de Vigilancia-4**), de organizar, conducir y controlar la vigilancia de la línea de frontera frente a Brasil y Bolivia, tanto en la etapa pre operacional como en la operacional; para detectar, alertar y/o impedir posibles alteraciones o violaciones del territorio nacional, a fin de permitir el cumplimiento de la misión del sistema de vigilancia de fronteras.

De igual manera es trascendental recordar que en Junio de 1964 se inicia una revolución con tres columnas del MIR (**Movimiento de Izquierda Revolucionaria**) iniciándose la llamada guerrilla Pachacutec que llega a ubicarse en Mesa Pelada, lugar cercano al valle de La Convención. La CRM con sede en Cusco en ese entonces, realiza una incursión contra los dirigentes gremiales cusqueños y los activistas campesinos de la Convención, ocupando poblados importantes del valle como Santa Teresita, Chaullay, Beatriz, etc.

El 23 de octubre de 1965, personal militar de la CRM ahora 5a Brigada de Montaña, logra capturar a Luis Felipe de la Puente Uceda máximo líder del MIR, cuya última resistencia fue aniquilada por el ejército pocas semanas después de la muerte del líder izquierdista.

La ex CRM, como parte integrante de la organización militar de la república desactivada, fue creada el 26 de agosto de 1919, como IV División Ligera, mediante Resolución firmada por el entonces presidente de la República don Augusto B. Leguía, abarco los departamentos de Puno, Apurímac, Cusco, Madre de Dios, nombrando como primer Comandante General al Sr. Crl. Manuel C. Bonilla siendo la sede de Comando de esta División el Cusco.

El año 1935, se asigna a la IV División Ligera, el Batallón de Infantería “Caquetá” N° 9, Unidad que llega a identificarse como baluarte de Cusco con la denominación de BI N° 9.

La IV División Ligera, por nueva organización cambia su denominación a Cuarta Región Militar, teniendo dentro de su organización Unidades de

todas las Armas y Servicios, constituyéndose en fiel centinela del Sur Este Peruano.

En 1939 se reajusta la organización y las UU de la CRM, como son: Batallón de infantería N° 9, Batallón de infantería N° 15, Batallón de infantería N° 21 (creado ese año), Grupo de Artillería de Campaña N° 4; Batallón de Ingeniería N° 4; Compañía de Zapadores N° 4, en Madre de Dios.

El año 1959, es el año que la CRM, tiene en su organización la mayor cantidad de UU.

En el año de 1960, se crea el 4to CIR (Centro de Instrucción Regional), ocupando las instalaciones del Histórico Cuartel "27 de Noviembre" y a partir de octubre de 1962 funciona en el Cuartel "Pachacutec" de Ilave desactivándose en 1968.

En el año de 1968, se crea el Batallón de Infantería Motorizado N° 59 en base al 4to CIR y en 1969 se crea la Compañía Independiente N° 3 de Puerto Maldonado, la Compañía Independiente N° 5 Quillabamba, el servicio de Tesorería, la Sección Policía Militar, la Compañía de Transmisiones, la Compañía Comando y Servicios N° 9 y el Batallón de Ingeniería N° 3, para construir carreteras en el valle de la Convención, que posteriormente pasa a la Merced; este mismo año se incorpora a la CRM, el Batallón de Ingeniería "José Olaya" N° 2 para la construcción de la carretera Manu Madre de Dios.

En 1969, se marca un paso importante en la historia de la CRM, al modificarse la delimitación territorial, quedando con los Departamentos del Cusco, Madre de Dios Apurímac.

En 1970 se crea la Compañía de Ingeniería de Construcción con sede en Salvación, con la misión de mantenimiento y conservación de la carretera Urcos – Manu.

En 1971, se crea el Escuadrón de Caballería N° 9 y la Batería de Artillería N° 9 que son alojadas en el Cuartel "Agustín Gamarra" y el Batallón de Ingeniería N° 4 es trasladado a la 4ta DI (División) Puno, para construir la carretera Mazocruz – Santa Rosa – Candarave.

En los 79 años de vida, la 5a Brigada de Montaña ha constituido una parte activa y dinámica de la historia de Cusco, velando en todo momento por la seguridad de nuestras fronteras y por la pacificación nacional al contribuir el Desarrollo Económico y Social de la Región.

Con fecha 31 de diciembre del 2002, en cumplimiento a lo dispuesto en el Proyecto Ejército, en su primera fase se desactiva la CRM, "Región de Piedra", activándose la 5a Brigada de Montaña "Pucara", con sede en la ciudad del Cusco, abarcando las Guarniciones ubicadas en los Departamentos de Cusco, Apurímac y Madre de Dios.

Finalmente, en el año 2010, es denominada 5a Brigada de Montaña "Pachacutec".

